aros(1350, 1227)



Liberté Égalité Fraternité



Marseille, le 30 octobre 2023

Direction des politiques regionales de sante

Département RH en santé

Affaire suivie par : Ludovique Loquet

Tél.: 04.13.55.82.95

Mail: ludovique.loquet@ars.sante.fr

Réf.: DPRS-1023-10463-D

Objet: avis dossier accréditation

Le directeur général

à

Université Cote d'Azur M Jeanick BRISSWALTER DRVI-Grand Château 28 avenue Valrose 06103 Nice cedex 2

Suite à votre mail en date du 21 septembre, vous trouverez ci-dessous mon avis dans le cadre de votre dossier d'accréditation pour l'ouverture d'un département de pharmacie.

## S'agissant des besoins en région :

En PACA, 6 200 pharmaciens sont recensés en 2022, ils sont « plus âgés » avec notamment 21% de pharmaciens âgés de 60 ans et plus versus 19% au niveau national

Il existe de manière générale une densité plus forte en PACA et une part des libéraux plus forte en PACA qu'au niveau national.

On peut noter une évolution des effectifs et de la densité en légère augmentation en PACA versus une stagnation au niveau national.

Cependant, le vieillissement de la population et les difficultés d'accès aux soins ainsi qu'aux produits de santé sont à prendre en compte

Des problématiques de recrutement sont soulignées par certaines officines ou établissements

L'évolution des modes d'exercices avec le développement des temps partiels et de l'intérim concerne également cette profession

Il existe probablement un enjeu à moyen terme de consolidation de la démographie et de l'attractivité de cette profession au vu de la fragilité de son renouvellement.

C'est pourquoi nous avions validé une augmentation de 8% dans le cadre de la révision des objectifs nationaux des professionnels de santé à former à 5 ans afin de couvrir les besoins.

On peut souligner l'évolution des métiers et plus particulièrement des **missions du pharmacien d'officine qui s'agrandissent** pour répondre aux missions de santé publique telles que la vaccination, les tests rapides d'orientation diagnostique ou le développement des protocoles de coopération (cystite...).

Aujourd'hui, on observe une évolution des missions qui nécessite une augmentation complémentaire.



S'agissant des étudiants qui passe le **concours de l'internat en pharmacie** pour des filières spécifiques: Il existe un manque de pharmaciens hospitaliers dans les pharmacies à usage intérieur (PUI)

Le champ de la biologie médicale est également en mutation y compris avec le développement de la biologie spécialisée (génétique, théranostic, oncohématologie, biologie de la reproduction...). On voit apparaître depuis quelques temps des difficultés de recrutement de biologistes médicaux. Or là aussi l'âge moyen des biologistes en PACA est plus élevé que la moyenne nationale avec un pourcentage de biologistes médicaux de plus de 55 ans qui est important.

Denis Robin

De ce fait pour pouvoir augmenter le nombre d'internes en pharmacie, il faut commencer par augmenter le nombre

d'étudiants en 1ere année en pharmacie.

Tél 04 13 55 80 10